



Rafael Álvarez Cordero

Médico y escritor

raalvare2009@hotmail.com

Facebook Bien y de Buenas – Rafael Álvarez Cordero

Responsables o culpables

¿El gobierno es responsable o culpable? Porque no podemos seguir simplemente quejándonos de ver que cada día asesinan a decenas de hombres, mujeres y niños.

La excusa más cobarde es culpar al destino o al pasado
I. Serrano

El artículo 1º de nuestra Carta Magna establece, entre otras cosas, que todos los individuos gozarán de las garantías que otorga la Constitución, las cuales no pueden restringirse ni suspenderse; a su vez, el párrafo cuarto del artículo 4º constitucional garantiza para todas las personas el derecho a la protección de la salud. En su segunda parte, dicho párrafo ordena al legislador definir las bases y modalidades para el acceso a los servicios de salud, así como disponer la concurrencia entre los distintos niveles de gobierno sobre la materia. Esto significa que los mexicanos tenemos derecho a la vida y a la salud y es obligación del gobierno proteger estos derechos.

Desde que estudiamos en la escuela, supimos de la importancia que tiene nuestra Constitución, que fue elaborada después de mucho trabajo y que, aunque ha tenido muchos cambios, sigue siendo vigente en el país. De acuerdo con esos artículos, los mexicanos debemos contar con protección a nuestras vidas y a nuestra salud, dos elementos que han faltado como nunca en esos cinco años.

El señor Presidente violó la Constitución cuando afirmó que no va a combatir a los delincuentes, secuestradores y asesinos, porque ellos “también son seres humanos”, y que en lugar de redadas y detenciones, habría *abrazos, no balazos*. El resultado lo conocemos: las cifras siguen aumentando, miles de muertos, secuestrados, desaparecidos; miles de hombres, mujeres y niños cuyas vidas se perdieron, y pregunto: ¿el gobierno es responsable o culpable?

Del mismo modo, la protección a la salud ha brillado por su ausencia en estos años; el informe de la OCDE confirma que México está en el último lugar en el desempeño en salud (36%) y que bajó en estos años la esperanza de vida (75.4, 4.9

por debajo del promedio). La mortalidad infantil es la más elevada (12.7). La diabetes es la más elevada del mundo (16.9), la mortalidad por accidente cardiovascular es 17.8, (promedio general 7.8). Y en relación con covid-19, México es el tercer país con exceso de muertes en todo el mundo.

La OCDE señala claramente las causas: fragmentación del sistema de salud, disminución de recursos, instalaciones y personal, falta de coordinación en la atención, mala cadena de suministros, mala y escasa vacunación, lo que ocasiona aumento de gasto de bolsillo y pauperización de la población. (OCDE, Health Statistics 2023).

Y yo pregunto: ¿el gobierno es responsable o culpable? Porque no podemos seguir simplemente quejándonos de ver que cada día asesinan a decenas de hombres, mujeres y niños, no podemos resignarnos a ver las colas en clínicas y hospitales donde se rechaza una y otra vez a quien necesita ayuda urgente (todos conocemos de casos así).

Es urgente que denunciemos por todos los medios, la profunda crisis humanitaria que vemos en todos lados, agravada ahora por el huracán *Oris*, ya que un mes después aún no hay atención a los miles de damnificados y no hay ni programa de recuperación ni intención de tenerlo. Denunciemos a quienes son los responsables y que las leyes determinen si son culpables.

Y ahora que ya se están abriendo los tiempos de campaña, todos debemos participar; ya hemos visto que el Frente Amplio por México y Xóchitl Gálvez, que lo encabeza, tienen propuestas reales y firmes para detener esta destrucción, porque, además de denuncias, necesitamos que los candidatos del Frente ganen en todos los niveles, y que esas propuestas lleguen a las Cámaras de Diputados y senadores, para cambiar definitivamente el panorama.

¿Las autoridades son responsables o culpables?, en su momento se sabrá; nosotros que amamos a México, defenderemos nuestra democracia.

El informe de la OCDE confirma que México está en el último lugar en el desempeño en salud (36%).